
o

ACTA SESION EXTRAORDINARIA N°32 SOLEMNE DEL CONCEJO MUNICIPAL DE

VILLA ALEMANA. DE FECHA 30 DE ABRIL DEL 2020.

MEDIANTE VIDEO CONFERENCIA.

Siendo las 10 horas con 40 minutos, el señor Alcalde, en nombre de Dios abre la

Sesión Solemne número 32 del Concejo Municipal, con un único punto de tabla que es

"Cuenta Pública del señor Alcalde, Gestión año 2019", cuyo objetivo es dar a conocer al

Concejo Municipal, al Consejo de la Sociedad Civil, al Concejo de Seguridad Publica,

Organizaciones, y Comunidad en general, de esta Cuenta Pública. Esta sesión es

transmitida a través de las distintas plataformas digitales. Asisten los concejales, señor

Antonio Barchiesi Ferrari, señor Claudio De la Horra Donoso, señor Raúl Alvear Guerra,

señora Carolina Pfaff Rojas, señor Raúl Bustamante Bertoglio, señorita Juana Tapia

Gaete, señor Marcelo Valderrama Magna; y señor Alvaro Brauchi González.

El señor Secretario Municipal, don Patricio Torres Palominos procede a leer el

artículo 67 de la Ley 18.695, Orgánica Constitucional de Municipalidades, que da el

marco legal a esta sesión solemne.

El señor Alcalde inicia la Cuenta Pública refiriéndose a la pandemia que afecta al

mundo, al país; y particularmente a nuestra comuna, y que en este nuevo contexto pasa

a describir los hechos más relevantes de su gestión municipal año 2019.

Señala el señor Alcalde, que para tranquilidad de los vecinos, la municipalidad está

preparando un documento que refleja la totalidad de los proyectos ejecutados en su

administración, y que quedara disponible en redes sociales del municipio durante las

próximas semanas. En términos financieros los ingresos municipales para el año 2019

fueron de casi $ 20.000.000.000, de los cuales $ 11.400.000.000 provienen del Fondo

Comunal Municipal, esto equivale al 57,7% del Ingreso Total. Respecto de los Ingresos

Propios del municipio, estos ascendieron a $ 6.284.000.000, que provienen

principalmente del pago de patentes, permisos de circulación, derechos de aseo y

derechos varios. En cuanto" a gastos estos totalizaron la suma de 16.000.000.000, siendo

relevantes los correspondientes a los realizados en pago de sueldos de los funcionarios.
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servicios a la comunidad, alumbrado público, alumbrado de parques y plazas, consumo

de agua para riego de áreas verdes, derechos de aseo, mantención de parques,

arbolado urbano, semáforos y servicios de obra vecinales.

Un aporte importante para destacar, es el aporte que el municipio efectúa a la

Corporación Municipal para el Desarrollo Social, que el año 2019 se tradujo en

$162.000.000 para el área de la salud, y $700.000.000 para educación.

Participación ciudadana, un hecho relevante sin ninguna duda fue el protagonismo

que tuvo la participación ciudadana, el municipio en medio de una profunda crisis social

a fines del año 2019, dispuso todos sus esfuerzos para colaborar desde el dialogo,

escuchando y entendiendo lo que la sociedad demandaba, para ello se preparó

concienzudamente con un trabajo coordinado con los representantes de los movimientos

sociales demandantes, y con gran parte de la comunidad organizada, lo que permitió

ampliar la mirada y profundizar en temas que para la comunidad son de interés

prioritario. Esta administración siente que la participación ciudadana es el eslabón más

importante en la comunicación con la autoridad gobernante, por esta razón se creó una

plataforma digital denominada Villa Alemana Participa, donde se invita a la ciudadanía a

ser protagonista de este proceso, con un voto electrónico y presencial y con ello también

un voto secreto, trasparente y verdadero. Es así como esta consulta ciudadana resultó

todo un éxito, votaron un poco más de 28.000 personas, y 24.000 votos apoyaron una

nueva constitución. Las demandas más representativas fueron: Resolver la lista de

espera en los CESFAM, Declarar zonas de protección para parques y cerros. Exención

de derechos municipales y beneficios para adultos mayores; y La Construcción del

CESFAM para el sector norponiente y suroriente de la ciudad. Esta misma actitud

participativa y prepositiva ha sido el principal vínculo con el ya tradicional programa de

Presupuestos Participativos, donde año a año el entusiasmo de los vecinos y vecinas se

vio reflejado en una votación histórica de 32 mil habitantes, y con una inversión total de

340 millones de pesos, se materializó el anhelo de ejecutar más de 200 proyectos de

organizaciones territoriales y funcionales. Agradece el enorme compromiso de los

dirigentes sociales que han trabajado de la mano con sus vecinos.



Proyectos de inversión, en temas de infraestructura siendo coherentes con el sello

de esta administración, se mantiene el compromiso de continuar por una senda proba,

responsable, y muy ordenada en las finanzas, y esto ha permitido mantener con recursos

propios una inversión muy significativa en obras de infraestructura. Esta estrategia

planificada ha permitido realizar una gestión con metas a corto, mediano y largo plazo,

que buscan materializar la imagen de ciudad que el Plan de Desarrollo Comunal quiere

instalar, es decir reconocer que Villa Alemana se convierta en una ciudad residencial,

donde además nuestros habitantes encuentren un buen vivir.

Durante el periodo 2019 la inversión en obras de desarrollo ascendió a la cifra de

once mil cuatrocientos millones de pesos, que corresponden por un lado a

financiamientos obtenido el año 2018, pero donde su mayor parte de construcción se

desarrolló el año 2019, mientras otros comenzaron su ejecución durante el 2019.

De estos trabajos entre otros se ejecutaron Pavimentos Participativos por un monto

de quinientos treinta y cuatro millones de pesos, como ejemplo de esta iniciativa están los

tramos de calle Carrera, Cádiz y Marconi, además el municipio quedo seleccionado para

una nueva inversión de novecientos setenta y seis millones de pesos, para la

pavimentación de tramos de calles como América, Carrera, Carlos Pizarro, Juan XXIII,

Manuel Rodríguez, Canadá, Lastra y tantas otras. Mejoramiento Borde Activo Roque

Esteban Scarpa, proyecto de más de 14 mil metros cuadrados que fue entregado a los

vecinos a fines del año 2019, que contempló una inversión de quinientos treinta y ocho

millones de pesos, se dio continuidad a dos programas Quiero Mi Barrio, uno de ellos en

El Peumo, el cual comenzó su proceso el año 2015, donde se invirtieron en total

seiscientos cuarenta y siete millones de pesos, también culminó el proyecto del barrio San

Enrique, con origen el año 2016, por un monto asociado a los seiscientos cuarenta y siete

millones de pesos, el 2019 el municipio fue seleccionado con nuevo financiamiento para la

ejecución del Programa Quiero Mi Barrio en el emblemático Sector de Las Vegas,

proyecto que iniciará su ejecución durante este año y contempla un monto cercano a los

ochocientos millones de pesos.
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En el año 2019, da inicio al desarrollo del diseño de arquitectura y especialidades de

del proyecto Parque Deportivo, con un velódromo regional, con una inversión de

doscientos cuarenta y tres millones de pesos.

El año 2019, se materializo el desarrollo de escuelas deportivas para niños, niñas y

adolescentes de toda la comuna, aquí se invirtieron casi cuatrocientos millones de pesos,

agradece al Consejo Regional, agradece la visión, el apoyo, la confianza en un proyecto

tan importante para la comuna.

También se está trabajando en el Diseño del Parque Miravalle, en el Diseño de la

Reposición de la tercera Compañía de Bomberos, que es una institución que se merece el

máximo de los respetos, el Diagnóstico del Plan de Desarrollo Turístico Provincial de

Marga Marga, para realzar los atractivos turísticos de la comuna, y se les pueda otorgar

nuevas herramientas a las pymes locales del rubro, se viene el Diseño del gran Centro de

Compostaje para la ciudad que se desea llegue a ser nominada la Capital del

Medioambiente, por eso este 2020 estará operando el primer punto limpio de la ciudad,

que significó una inversión de ciento veinte millones de pesos, aquí serán reciclados: pet,

papel, cartón, latas y vidrio, el objetivo es promover la economía circular, el reciclaje, y por

ende contribuir con el cuidado del medio ambiente, pero además .será el lanzamiento del

primer Parque Ecológico Educativo de la región, para lo cual se está trabajando en la

implementación de las instalaciones de la DAM en el hermoso Parque La Reserva, pero

sin duda alguna una de las iniciativas más esperada por nuestros vecinos será la

actualización del Plan Regulador Comunal, y aquí, se tendrá nuevamente un ejemplo de

participación ciudadana, de organización, de transparencia.

Detrás de esta actualización se esconden grandes desafíos como la declaración de

zonas de protección, la regulación de la construcción en altura, el cómo se le da más

espacio a las áreas verdes, cómo se supervigila el cuidado del medioambiente. El estudio

de esta actualización contempla una inversión de doscientos veintiún millones de pesos.

Respecto al Hospital Provincial Marga Marga, así como el año 2018 se señaló que

el Servicio de Salud Viña del Mar - Quillota, suscribió el contrato de ejecución del Diseño

y Construcción, el año 2019 el municipio estudio y recepciono el expediente del proyecto



completo, el Alcalde señala que a partir de marzo del 2020 el Hospital ya cuenta con su

permiso de construcción, emitido por la Dirección de Obras, y reconoce al Ministro

Mañalich.

Otro importante hito durante el año 2019, fue la ejecución y puesta en marcha del

proyecto más importante que se ha implementado en el área de salud, y que va destinado

a  los adultos mayores, adultos y jóvenes, con riesgo de desarrollar enfermedades

crónicas, se trata del Centro Vida Activa, que es una Sala de Entrenamiento para

Acondicionamiento Físico, que desde octubre del 2019 abrió sus puertas para entregar

una nueva oportunidad de vida saludable, de la mano de una tecnología finlandesa de

última generación, único en Chile y Sudamérica.

Este centro cuenta con una gran dotación de profesionales que están encargados

de monitorear el plan de ejercicios de fortalecimiento para músculos, huesos y

disminución de enfermedades cardiovasculares, a partir de una evaluación diagnóstica

digital. Cada tratamiento tiene una duración de 3 meses, y desde sus inicios a la fecha, ya

se ha entregado atención a 500 usuarios en total, con una cobertura proyectada de 20 mil

usuarios al año. Vida Activa es uno de los proyectos más trascendentales del año 2020, y

tuvo una inversión de 900 millones de pesos, financiamiento cubierto en un 100 por ciento

por la Corporación Municipal, felicita a todos los funcionarios de la salud de Villa Alemana.

Seguridad Publica, en seguridad pública el año 2019 se dio continuidad a iniciativas

de prevención del delito a nivel local, esto con financiamiento de la Subsecretaría de

Prevención del Delito y del Gobierno Regional de Valparaíso, lo que se suma a la

inversión de recursos municipales en esta materia. Al igual que el año 2018 se continuo

con la ejecución del programa de alarmas comunitarias en 18 nuevos barrios de la

comuna, agregando 326 centrales, que permitieron la conexión de 4.170 nuevos hogares,

en total más de 15.000 domicilios beneficiados con algún sistema de alarmas

comunitarias en Villa Alemana. Igualmente se dio continuidad a los proyectos de

Prevención de Conductas Transgresoras con Niños, Niñas y Jóvenes de la comuna, allí

70 niños y jóvenes junto a sus familias recibieron atención psicosocial y participaron de

talleres comunitarios para prevenir el riesgo socio delictual. El 2019 se adquirió el tercer

vehículo para patrullaje preventivo, por un monto de 20 millones de pesos, el que junto a
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los otros 2 vehículos que habían, se encargaron de disminuir la sensación de inseguridad

que la gente tiene con respecto a la delincuencia. Las 46 cámaras de televigilancia,

atendidas por personal municipal, informaron durante este 2019, quinientos eventos de

delitos, los que fueron coordinados con Carabineros, aportando de esta manera en la

detención de aquellos infractores de ley. Asimismo 58 causas penales fueron apoyadas

por imágenes entregadas a Fiscalía, como medio de prueba. Esta Administración ha

trabajado fuertemente por mantener seguras a las familias de la comuna, no se puede

erradicar la delincuencia, pero sí se puede combatir, y se puede prevenir, y es en eso

donde debe estar centrada la gestión municipal, manifiesta el Alcalde.

Teatro Pompeya, el año 2019 se conmemoraron los 10 años desde la Declaratoria

del Teatro Municipal Pompeya como Monumento Histórico Nacional, se trata de un hecho

relevante para la comuna y sus habitantes, pues consagró el reconocimiento oficial de

este inmueble como uno de los ¡conos patrimoniales de la ciudad, lo que fue posible

gracias a la coordinación y gestión del municipio, siendo el punto de partida para su

posterior adquisición y restauración, lo que permitió devolver el Teatro a todos los

Villalemaninos.

Este es el lugar que probablemente guarde más historia en la comuna, siendo uno

de los principales polos de desarrollo cultural de Villa Alemana, y punto de encuentro para

miles de habitantes y visitantes que han disfrutado de las diversas opciones culturales que

ha ofrecido el teatro Pompeya, en los 94 años de existencia.

En materia de Cultura, también fue de interés de esta Administración, expandir los

lugares de acceso a la comunidad, y así entonces, durante el año 2019, se llevó la cultura

a los barrios de Villa Alemana. En el mes de febrero se apostó a la itinerancia, con el

proyecto denominado Teatro a Domicilio, esto gracias a los recursos aportados por el

Ministerio de la Cultura, las Artes y el Patrimonio. Este hermoso proyecto permitió llevar a

seis sectores de la comuna la presentación de obras de teatro para la familia y

destacadas obras de teatro infantil.

DIDECO, para la comunidad toda, el brazo social de la Dirección de Desarrollo

Comunitario, es el cordón umbilical de unión, aquí la población más vulnerable de la
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comunidad encuentra su casa, e! año 2019 las oficinas que componen esta Dirección:

Unidad social, pensiones y subsidios, registro social de hogares, mujeres jefas de hogar,

oficina del adulto mayor, pueblos originarios, entre otros, lograron llegar con sus

prestaciones a 69.510 vecinos de la comuna, el Alcalde felicita a ios funcionarios de

DIDECO. La Unidad Social ayudó con alimentos, medicamentos, servicios funerarios,

materiales de construcción y viviendas sociales, a cerca de 1600 familias... con una

inversión de más de 106 millones de pesos. Otra oficina que tiene grandes misiones en la

comuna es Organizaciones Comunitarias, que a fines del año 2019, en momentos donde

se enfrentaban grandes dificultades con la crisis social, trabajó arduamente para entregar

más de 9 mil juguetes a las Juntas de Vecinos de la comuna, con el objeto de que los

niños de la comuna no perdieran la esperanza de vivir una linda Navidad. Este trabajo le

significó al municipio una inversión de 22 millones de pesos.

En la oficina del Adulto Mayor, se atiende a más de 4 mil usuarios, con talleres,

viajes, seminarios: y asesorías para postulación a proyectos, el SENAMA ha sido un

verdadero ejemplo de participación. El Alcalde les agradece por la confianza, por el cariño

y el enseñar a todos que ser adultos mayores hoy es una oportunidad para saber vivir

mejor.

Funcionarios y la fuerza para una excelente gestión, un importante logro para esta

administración fue la aprobación de la nueva Planta de Funcionarios Municipales, la que

se incrementó en un 25%., con 53 nuevos cargos, principalmente profesionales y

técnicos, lo que se tradujo en una nueva inversión promedio a los mil millones de pesos,

esto responde a una necesidad de profesionalizar la planta municipal y así poner énfasis

en los desafíos que se deben enfrentar, y pese a que la Ley otorgaba la facultad, se tomó

la decisión de no incrementar los grados y por ende tampoco aumentar las

remuneraciones correspondientes al alcalde y al equipo directivo, por lo tanto estos

recursos fueron íntegramente destinados a incorporar un mayor número de funcionarios

en esta planta, esto habla justamente de que como municipio, la Administración quiere

potenciar la profesionalización de áreas estratégicas, como la Dirección Ambiental

Municipal y la Dirección Operativa, ambas con muchos desafíos para los próximos años.



El señor Alcalde, les señala a los Concejales y a los vecinos, que los resultados de

un municipio no sólo dependen de quien administra, sin duda para conseguir resultados

exitosos se requiere de un trabajo armónico con los funcionarios municipales, que son el

corazón de este municipio y el corazón del funcionamiento de la ciudad, ellos durante

todos estos años, y en especial el año 2019 supieron interpretar los anhelos del alcalde,

donde pese a las dificultades se logró salir adelante con compromiso y mucha

proactividad, siguiendo con la mística de siempre, esa que abraza el verdadero servidor

público.

El señor Alcalde, manifiesta que este reconocimiento va también a los funcionarios

de la Corporación Municipal para el Desarrollo Social, con sus áreas de Educación y

Salud los que conforman un sólo cuerpo en beneficio del bienestar de la ciudad.

En lo que salud se refiere, el Alcalde les señala a los funcionarios de la salud, que

ellos hoy son un verdadero ejemplo de valentía y amor por el prójimo, les presenta su

respeto, su reconocimiento y agradecimiento por el compromiso con que han asumido

esta terrible pandemia, les desea que la fuerza los acompañe.

En educación, se dirige a los directores, profesores, asistentes de la educación y

personal administrativo, señalándoles que son admirados por su calidad profesional, les

agradece porque la Educación de Villa Alemana es reconocida y valorada.

El señor Alcalde destaca también al Concejo Municipal, que no sólo ha sido un

órgano fiscalizador, sino también un importante colaborador para la aprobación de la

mayor parte de las iniciativas que se han presentado a ese cuerpo colegiado, esto sin

duda tiene directa relación con que cada presentación que se hizo al concejo fue

estudiada, trabajada con gran responsabilidad, profundo compromiso y un tremendo

profesionalismo de nuestros funcionarios municipales.

También el Alcalde agradece por su contribución desinteresada al Consejo de la

Sociedad Civil, COSVA, a los dirigentes sociales, a los adultos mayores, a los pueblos

originarios, a las mujeres de Villa Alemana, a los jóvenes, a los deportistas, artistas; y a



todos los que se suman y contribuyen con su esfuerzo y dedicación, desde sus

respectivos ámbitos, al crecimiento y desarrollo integral de Villa Alemana.

El señor Alcalde, termina esta presentación dirigiéndose a quienes hacen posible

que exista Villa Alemana, a su gente, a la gente que le toca representar y a quienes no

puede fallarles, les señala que han sido meses desde octubre del 2019 a la fecha, en que

todo lo que una persona se imaginó ha cambiado de forma y de color, pero siente que

Villa Alemana ha logrado mantenerse y levantarse, hoy, en medio de esta pandemia del

COVID 19, les pide que no aflojen, se necesita de toda la paciencia y tolerancia porque

todos amamos lo que hoy está en juego, y que es la vida de cada uno. La misión que

todos tenemos frente a este nuevo escenario sanitario, es más importante que cualquier

acuerdo o desacuerdo, a cualquier desafío o lucha, porque la vida lo es todo, y tenemos

todos que defenderla con fuerza, pero sobre todo con responsabilidad y autocuidado.

El señor Alcalde, hace un reconocimiento a su familia, pero muy puntalmente a su

señora Andrea, que lo viene acompañando y apoyando, desde hace 53 años.

El señor Alcalde concluye esta Cuenta Pública, señalándole a los Villalemaninos "sé

que nos volveremos a encontrar por ¡as calles de esta hermosa ciudad, y volveremos a

retomar nuestros días con la esperanza de que se viene un futuro mejor para todos.

Que Dios los bendiga, muchas gracias".
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